

LA UNION.

Valparaiso, martes 29 de junio de 1886.

SOBRE EL DEBATE

QUE PRINCIPIARÁ EL JUEVES.

Segun acuerdo de la Cámara de Diputados, el jueves habrá de comenzar en ella el debate sobre el proyecto del Gobierno relativo al retiro de la emisión fiscal y a la mejora de nuestra situación económica.

Como, de conformidad al Reglamento, el proyecto que presente en su informe la Comisión de Hacienda es el que servirá de base a la discusión, no será fuera de propósito anticipar a los lectores que el está ya acordado, y que, en los puntos sustanciales, no difiere, ni de las ideas que en estas columnas hace pocos días emitimos, ni de las consignadas en el informe que la honorable Cámara de Comercio de este puerto pasó con fecha 5 del corriente, al señor Ministro del ramo.

Como la Cámara de Comercio, la Comisión de Hacienda ha creído que lo primero que ha de hacer para mejorar el cambio, es devolver al público la confianza mediante el retiro paulatino del papel moneda y un sistema de préstamos y bien meditados economías en el presupuesto de gastos.

Ya que se trata de pagar una deuda, lo primero es procurarse los fondos indispensables, los cuales, en parte al menos, han de salir de las economías que logremos realizar año a año sobre las entradas ordinarias de la nación.

De la misma manera y por las mismas consideraciones que la Cámara de Comercio apunta en su informe, la Comisión de Hacienda ha creído que no hai motivo alguno que aconseje retardar la incineración de los 4.765,666 pesos que existen guardados en la Casa de Moneda; incineración que, haciendo desaparecer el temor de que ellos sean lanzados a la circulación, influiría instantánea y poderosamente en el precio de los billetes de curso forzoso y en el tipo del cambio.

Refiriéndose esa suma desde luego, el Gobierno que está para concluir podría lionarse con la idea de haber dejado espedito al que ha de inaugurarse el 18 de setiembre próximo, el camino para el retiro definitivo del papel moneda y a la circulación metálica.

A este fin parece, sin embargo, que la Comisión de Hacienda no ha juzgado indispensable, supuesta la incineración de los 4.765,666 pesos, exigir el retiro anual de 1.800,000 pesos y el depósito en la Casa de Moneda de la suma que anualmente también resultase del pago en plata del décimo de la contribución de aduanas. La Comisión se ha mostrado dispuesta a aceptar, para el retiro anual, una cantidad menor, y no ha concebido eficaz ni siquiera exenta de graves inconvenientes, la medida que la Cámara de Comercio recomienda y que el proyecto del Gobierno propone, de hacer ese depósito en especies metálicas. Para desahuciar se ha fundado principalmente en que, con el depósito, los billetes fiscales no quedarán mas garantidos de lo que están ahora ya que no hai duda acerca de la solvencia del Gobierno, y en el temor de que, con la inmovilización de esa suma, se disminuirán en tanto cuanto ella impusiere los valores de que el país dispone para pagar sus importaciones, provocando una consiguiente baja en el tipo del cambio.

Como en el fondo la reserva metálica que año a año se depositase en la Casa de Moneda, no sería mas que una nueva economía sobre la que impusiere la cantidad de billetes que anualmente deberían incinerarse, lo mas natural y menos dañoso sería prescindir del depósito y aumentar en una suma equivalente el monto de la que se retirase de la circulación.

Pasando de los indicados arbitrios en que la Comisión de Hacienda se separa de la Cámara de Comercio, volverán a coincidir ambos informes en lo relativo a las reformas que el proyecto del Gobierno propone en el régimen establecido por la ley de bancos, bajo cuyas disposiciones se han fundado y viven todos los que existen en el país.

Como los miembros de la Cámara de Comercio, los de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, creen que para volver a la circulación metálica no hai necesidad de tocar las disposiciones de esa ley, porque es a los bancos a quienes incumbiría, cuando se aproxime la hora de la vuelta a aquella circulación, adoptar en resguardo de sus propios intereses, las medidas que estimen convenientes a mantener el crédito de sus billetes a la altura del que vayan alcanzando los del Estado.

Tales son las ideas que sustancialmente contendrá el informe que tiene ya acordado la Comisión de Hacienda y que servirán de base a la discusión que ha de iniciarse el jueves en la Cámara de Diputados.

Como los lectores habrán podido notar, ellas no difieren gran cosa de las recomendadas al Gobierno por la Cámara de Comercio de este puerto.

Entendemos, aun cuando no podamos afirmarlo de un modo categórico, que esas ideas no serán combatidas por el honorable Ministro que, dando a la cuestión un carácter meramente administrativo, dejará a los diputados de los diversos partidos que forman la Cámara, en libertad de dar sus votos como estimen mas conveniente para el país, con absoluta prescindencia de los intereses, compromisos y pasiones políticas. Y aunque habría temeridad en adelantarse a los acontecimientos para predecir el desenlace, creemos no engañarnos anticipando que el no ha de discrepar mucho del que hemos sostenido como preferible y que, aun en el peor de los casos, él ha de importar una jornada mas o menos considerable, pero siempre importante, hecha en el camino que ha de llevarnos al régimen normal y natural de la circulación metálica.

It is certain that the Ministry will be reconstituted under Baron von Lutp, the present Prime Minister, Prince Luitpold having given that Minister his assurance that he had no intention of modifying the policy of the Government.

The *Vaterland*, an Ultramontane organ, urges that the party raise a question on the continuance of the Liberal Ministry in the debate on the Commission's report.

The feeling of the majority of the Catholics is in favor of permitting Prince Luitpold to be installed as Regent, before creating a Ministerial crisis.

The manifesto of the Count of Paris meets with adverse criticism from the Liberal press. The *Vossische Zeitung* says that the pretensions of the Prince justify his expulsion.

The *North German Gazette* calls attention to the manifesto which, it says, shows the Count to be confident of victory.

The Bourse, taking the same view, is depressed, and under fears of an early Orleans accession, an event which, it is thought, would be attended with grave danger of war.

A conference of Bishops will be held at Fulda on August the tenth. A letter from the Pope will be read on this occasion, congratulating the Bishops on the renewal of friendly relations between Prussia and the Vatican, and ordering that measures be taken to reorganize the Diocese.

The Krupps have obtained a gigantic contract to establish a cannon-foundry at Nicolaieff in Russia.

PARIS 26th.—The French flag was not hoisted officially over the New Hebrides Islands, it was simply displayed over a French store-house on one of the Islands.

PARIS 26th.—The *Radical* demands, as a reply to the manifesto of the Count of Paris, the immediate expulsion of all Orleansist Princes, and the seizure of their property.

LONDON 26th.—Lord Randolph Churchill opened the campaign at Paddington in a two hours speech. The meeting at the Hall was crowded with an enthusiastic audience. Lord Randolph defended his election address, which has been so much criticized; every word of it, he said, was gospel truth. Mr. Gladstone's real schemes, he avowed, placed the Government in the hands of the Catholic Celtic peasantry, and under the control of American adventurers and an unscrupulous fanatical priesthood.

BUFFALO 26th.—The result of the League meeting, held here to-day, was the sending of a cablegram to Mr. Parnell, stating that three thousand dollars had been subscribed, which will be forwarded to Treasurer O'Reilly to-morrow.

LONDON 26th.—In Ireland seventy-seven Parnellite candidates will meet no opposition, and seven will be contested in London.

Nine Tory seats will be contested in Scotland.

The Unionists and Conservatives will contest sixty out of the other seventy-two seats.

NOGALES (ARIZONA) 26th.—Advices from Fort Huachuca state that the chief of the Scouts, under Captain Lawton, has arrived at that place to-day.

He reports the killing of five Mexican woodchoppers near San Agustín, 17 miles from Magdalena, by hostile Indians.

Captain Lawton is still on his trail.

WASHINGTON 26th.—Secretary Manning's private secretary, who has just returned from a visit to his chief at Hot Springs, says that the report that Mr. Manning had suffered a relapse is incorrect. He left him yesterday very much improved in health, and in good spirits. He also says that Mr. Manning is, as good as healthy now, as at any time for six months before his recent illness, and that with the exception of a slight lameness, all effects of that attack have disappeared.

LONDON 28th.—Advices received here from Camorosa show that a bad condition of affairs exists there. The natives are incensed at their treatment by the German and French colonists, and resolutely refuse to supply the whites either with food or water, or to do any trading with them.

BERLIN, 26.—El último acto del Reichstag antes de cerrar los sus sesiones, fué el rechazo del proyecto de impuesto sobre el colchón.

La Cámara de Diputados de Baviera celebró sesión hoy para discutir el informe de la comisión sobre la reforma de la moneda.

El informe, el Ministerio renunció.

Es seguro que el Ministerio se reconstituirá bajo la presidencia del baron von Lutp, actual primer ministro, pues el príncipe Luitpold le ha asegurado que no tiene intención de modificar la política del gobierno.

El *Vaterland*, órgano ultramontano, pide con instancia que el partido haga cuestión sobre la permanencia del Ministerio liberal en el debate del informe de la comisión.

La mayoría de los católicos prefiere la instalación del príncipe Luitpold como reente, antes de provocar una crisis ministerial.

El manifiesto del conde de Paris es juzgado hostilmente por la prensa liberal.

Dice la *Vossische Zeitung* que las pretensiones del príncipe justifican su espulsión.

La *North-German* llama a la acción del manifiesto, en la parte que el conde espone abrigar confianza en la victoria.

La bolsa, que parece tener la misma opinión, está muy abatida, pues hai temores de una pronta subida de los orleanistas, suceso que según se cree sería acompañado de graves peligros de guerra.

El 10 de agosto se verificará en Fulda una conferencia de obispos. Se dará lectura a una carta del Papa en que felicita a los obispos por haberse renovado las relaciones amistosas entre Prusia y el Vaticano, y en que da orden de reorganizar la diócesis.

Los Krupps han conseguido un contrato gigante para establecer una fundición de cañones en Nicolaieff en Rusia.

PARIS, 26.—La bandera francesa no ha sido izada oficialmente en las islas de las Nuevas Hebridas, pues solamente fué desplegada encima de un almacén frances de pertrechos, en una de las islas.

PARIS, 26.—El *Radical* pide como contestación al manifiesto del conde de Paris, la espulsión inmediata de todos los príncipes orleanistas y la confiscación de sus propiedades.

LONDRES, 26.—Lord Randolph Churchill ha abierto la campaña en Paddington con un discurso que duró dos horas.

El meeting estuvo muy concurrido, por un auditorio entusiasta. Lord Randolph defendió su discurso electoral que habia sido tan criticado. Espuso que no habia dicho mas que la verdad y que, respecto a los verdaderos proyectos de Mr. Gladstone, dijo que ponía el gobierno bajo la tutela de la plebe católica-celta, de unos aventureros americanos y un clero fanático y sin escrúpulos.

BUFFALO, 26.—El resultado del meeting de la Liga que tuvo lugar hoy, fué que se mandó un cablegrama a Mr. Parnell en el que se le anunciaba que se habían suscritos tres mil pesos, los que serían mandados mañana al tesoro Mr. O'Reilly.

LONDRES, 28.—77 de los candidatos parnellistas no tendrán oposición en Irlanda, y 7 serán presentados por Londres.

9 asientos conservadores no tendrán oposición en Escocia.

Los unionistas y los conservadores presentan sus candidaturas para 60 de los otros 72 asientos.

NOGALES (ARIZONA) 26.—Noticias del Fuerte Huachuca anuncian que el jefe de los nustreros hoy el capitán Lawton, llegó hoy a casa.

Dice que los indios hostiles mataron a cinco mejicanos trabajadores en maderas, cerca de San Agustín, a 17 millas de Magdalena. El capitán Lawton todavía les sigue la pista.

WASHINGTON, 26.—El secretario privado

del ministro Manning que acaba de volver de una visita donde se fue en Hot Springs, dice que carece de verdad el rumor de que Mr. Manning está sufriendo de una recaída, y que ayer lo dejó muy mejorado de salud y muy alentado. También dice que la salud de Mr. Manning es tan buena actualmente como lo era en cualquiera temporada durante seis meses antes de su enfermedad reciente, y que, como habia terminado esa vida tan corta y tan penosa, que seguramente merecía muy distinta suerte.

No sé qué impresión le habrá producido la indecorosa y repugnante rifa provocada por los señores Guerra, Ballesteros y Cotapos sobre el cadáver del joven Starr Videla. Mas para que tú y mis compañeros de *La Unión* estén seguros de que han hecho un servicio a la familia del que fué uno de los mas leales y decididos soldados del partido conservador, aseguro que, con el testimonio de la señora y de toda su familia, que cuanto han escrito los señores Guerra y Ballesteros en los diarios gobeinistas, es completamente inexacto.

Telégrafo Americano.

Coronel, 28 de junio de 1886. Señores editores de *La Unión*. A las ocho treinta A. M. fondo el vapor británico *Aconagua* procedente de Liverpool e intermedio, con 41 días de feliz navegación. El *Cotopaxi*, en viaje a Europa, carga carbón y cobre en Lota. El *Aconagua* sale mañana temprano para esa.

CRONICA.

TURNO JUDICIAL para junio. ES LO CIVIL. Abogado.—Don Alejandro Vega C. Procurador.—Don Pedro Cúbaro R. Receptor.—Don Felipe C. Góngora.

ES LO CRIMINAL. Abogado.—Don Alejandro Vega C. Procurador.—Don Abdon Hurtado. Receptor.—Don E. Molina Ramos.

BOTICAS.—Para el primer cartel, San Juan de Dios, número 89. Para el segundo cartel, Independencia, números 67 y 69. Para el tercer cartel, Victoria, número 850. Para el cuarto cartel, Avenida de las Delicias, número 299.

MATRONAS.—Para el Puerto, calle de Bellavista, número 81-C. Para el Almendral, calle del Colejio, número 18.

CIENDEARO.

Martes, 29 de junio.—*San Pedro y San Pablo*, apóstoles, y san Marcelo.

MIGUEL CRUCHAGA, ABOGADO. Consultas, de 12 a 4 P. M. Blanco, 184.

REMATE DE UN PRODUCTIVO FUNDIO.

El primero del entrante mes de julio, a las tres de la tarde, tiene lugar, en la capital, el remate de la hincada Los Mármoles, de la antigua hacienda Chiguigu, diez leguas hacia Melipilla. Pormeros de don José Luis Larraín, corredor de comercio y avisos en los diarios *Estadante Católico* y *El Independiente*.

El *Aconagua*.—El vapor de este nombre llegó ayer en la mañana a Lota. Es esperado en esta para mañana.

Muestra.—En la Bolsa Comercial, se exhibe una muestra de azúcar de betarraga de la hacienda de los Guindos, de propiedad del señor Benjamin Matte.

En otra ocasión hemos hablado de esta azúcar en nuestra crónica.

El barómetro de la Bolsa Comercial, indicaba ayer, a las 4 P. M., variable en primer grado.

El termómetro centígrado, 15.50° el higrometro, 61° de humedad.

Muerto.—A la 1 A. M. de ayer, se encontró en la quebrada de San Juan de Dios, a inmediaciones de la cárcel, el cadáver de José Orellana Videla, con varias contusiones en el cuerpo y una herida en la cabeza; por lo cual se presume, que marchando por ese sitio, en estado de ebriedad, ha caído de una altura como de tres metros. Así lo dejan presuntivamente las demostraciones que en el lugar indicado existen. El cadáver fué remitido al hospital. Era casado, de 40 años de edad, de profesión carpintero y natural de Santiago.

Lazareto.—A veinte y cinco habia quedado ayer reducida la existencia en este establecimiento.

Ayudante y profesor de la Escuela Naval.—Con fecha 26 del presente, el señor Comandante Jeneral de Marina ha dispuesto lo siguiente:

«Debiendo embarcarse en el blindado *Bianco Encallada*, el ayudante y profesor de la Escuela Naval, capitán de corbeta, don José M. Santa Cruz, nombre para que lo reemplace accidentalmente, mientras dure la ausencia de dicho oficial, al teniente 1.º, don Leoncio Valenzuela.»

Correspondencia.—Hasta las 10 A. M. de hoy, se recibe en el correo la correspondencia para Melipilli llevará el vapor *Chilón*.

Orden del día.—Jefe de servicio para hoy, el sarjento mayor don César Valenzuela.

Cuarta página.—Llamamos la atención de nuestros lectores a un interesante artículo que, en la sección *Interior*, publicamos en la cuarta página.

Interesante carta.—La que va a leerse, de nuestro amigo y compañero de redacción don Rafael Egaña, no ha sido escrita para la publicidad. Sin embargo, hemos creído oportuno darla a luz por que ella deja establecida la verdad de algunos hechos que han sido objeto de discusión en la prensa de la capital. El testimonio de nuestro amigo, apoyado en los hechos y en las palabras de la propia familia del joven Starr Videla, nos parece de un valor que bastará a formar el juicio del público.

Señor don José Ramon Gutiérrez. Valparaiso.

Mi querido amigo: Hoy fui a entregar a la familia de Videla los doscientos treinta pesos que me encargaste darle a nombre de *La Unión*. No sabría decirte la gratitud sincera y conmovida con que la señora recibió la generosa y espontánea donación de ustedes, que tenía un singular valor por venir de lejos y de personas que no conocieron personalmente a la mas joven y simpática víctima de los crímenes del 15.

Don Guillermo Starr Videla, vengo de apenas veinte y cinco años y que habia perdido a veinte y seis desde muy niño, era el único apoyo de su anciana abuela y de ocho hermanos, cinco mujeres y tres hermanos.

El mayor de los hermanos, de diez y seis años, y dos de las hermanas se encuentran gravemente enfermas, a consecuencia de la impresión que sintieron el día del asesinato del joven Starr; hace tres días tienen el delirio de la fiebre, y entre sus frases incoherentes solo se distingue el nombre del hermano muerto. La señora me hablaba con llanto convulsivo de su nieto y de la desolación desgarradora de su familia, que queda en el abandono mas profundo.—Creo que pocas veces la piedad y el deber de un partido en contrarían mas dolorosa ocasión de amparar y consolar.

La señora me habló con angustia y ternura indecible del nieto que habia perdido, y que era un modelo perfecto de las virtudes sencillas y abnegadas del hogar. No tuvo nunca la debilidad ni las caídas de su edad, y desde el primer momento, siendo niño él mismo, aceptó valerosamente todas las luchas y las responsabilidades que se le imponían como a jefe de una familia compuesta de una anciana y de ocho niños.—Viéndolos pobres, comprendí que no tenía el derecho de ser joven y hecho con firmeza, con inteligencia y con abnegación, hasta llegar a ser la única luz y el único sosten de los que vivían a su lado. Principiaba apenas a recoger el fruto de

su juventud consagrada a la austeridad y al estudio, cuando ha sido cruel y cobardemente asesinado, dejando a los suyos la memoria de virtudes y de sacrificios que solo ellos conocieron, y que seran tanto mas sublimes cuanto mas ignorados.—Cuando la señora me contó todo esto, yo me sentia yo no sé qué extraño desahucio en el alma, al ver que como habia terminado esa vida tan corta y tan generosa, que seguramente merecía muy distinta suerte.

No sé qué impresión le habrá producido la indecorosa y repugnante rifa provocada por los señores Guerra, Ballesteros y Cotapos sobre el cadáver del joven Starr Videla. Mas para que tú y mis compañeros de *La Unión* estén seguros de que han hecho un servicio a la familia del que fué uno de los mas leales y decididos soldados del partido conservador, aseguro que, con el testimonio de la señora y de toda su familia, que cuanto han escrito los señores Guerra y Ballesteros en los diarios gobeinistas, es completamente inexacto.

Desde luego, es falso, como lo han dicho esos señores, que Starr Videla hubiese estado el día 15 ocupado en trabajos profesionales, y que al volver a su casa cayó herido por un disparo de revolver salido de entre una turba que pasaba.—La verdad es esta: el joven Starr no salió de su casa hasta las doce del día, mas o menos; a esa hora, don Ruben P. Leon, comisionado del partido conservador en la mesa de la Viñita, fué a buscarlo para que se ejecutara el voto que se le habia dado en la misma mesa. Inmediatamente el señor Starr Videla fué a ocupar su puesto en el punto que se le designaba, y estuvo allí prestando sus servicios y objetando a varios desahucios que se presentaban con calificaciones falsas, enviados por los agentes gobeinistas. Mas tarde, el señor Ruben P. Leon fué a ver lo que ocurría en la mesa del Salto, y el señor Starr quedó como único comisionado del partido conservador, caracter en que lo reconocieron todos los vocales de la mesa.—Momentos despues, la mesa fué asaltada por una partida de a caballo, llegada de fondo de don José Joaquín Aguirre, y capitaneada por un tal Gallardo. Fué este individuo quien disparó todos los tiros del crimen, quien disparó su revolver sobre el señor Starr.

Es igualmente inexacto que los señores Guerra y Ballesteros, que se llaman a si mismos «partido conservador democrático»—nombre desahucado largo para dos personas solas,—se hayan reunido nunca en casa del señor Starr Videla. Así me lo ha asegurado la señora misma, agregando que si tales reuniones se hubiesen celebrado alguna vez, habria suplicado a su nieto que les pusiera término inmediato. Es cierto que el señor Starr habia una Guerra y Ballesteros, y que los señores Guerra y Ballesteros, en el día 15, no habian unidos en un partido conservador, sino que se daban cuenta exacta del significado de ese movimiento emprendido en el vacío por aquellos señores, puesto que era la primera vez que se mezclaba en política, y puesto que muy pronto se retiró de allí para volver al único partido conservador que todos conocemos.

Dijime también la señora que Starr Videla la pasaba horas enteras del día, y todos los días, entre los dignos sacerdotes de la Recoleta Dominica, que eran sus maestros, sus guías y sus consejeros. Nada habia sin comunión con ellos y es difícil el creer que los virtuosos padres le hubiesen aconsejado apostatar del partido conservador para ponerse a las órdenes de los señores Cotapos, Ballesteros y Guerra.—Sin embargo, es muy posible que los padres de la Recoleta ignorasen por completo la existencia del «partido conservador democrático», y que nunca hablasen de este asunto con el señor Starr Videla. Ello es tanto mas posible cuanto que ese partido bipersonal vivió y murió ignorado en Santiago por muchas personas que no pasan encerradas en un claustro.

Inexacto es también que los señores Ballesteros y Guerra costearan los funerales del señor Starr Videla. Por lo menos, fácil le sería juzgarnos a todos, si lo que él no era y a juzgar la importancia social y política a las exequias del señor Starr fué la presencia de los señores Guerra y Ballesteros, o la presencia de los señores Fernandez Concha, Walker Martínez Zorobabel Rodríguez, Díaz Bosoain, Blanco Viel, Teoconal, Concha Subercaseaux, Matte Perez, Ramon R. Rozas, Juan de Dios Morandé, Macario Ossa,—y demás caballeros del directorio conservador. Despues de cumplir ese último deber que honra a los que lo rinden y a la memoria del que se hace acreedor a él, los mismos distinguidos caballeros del directorio han iniciado una suscripción para la familia del señor Starr Videla, de cuyo tributo de jenerosidad ya he tomado ejemplo el «partido conservador democrático».

«Pero en fin, como no trató aquí de discutir con individuos interesados en falsear la verdad, sino de formar tu convencimiento personal, me basta repetirte, con la seguridad incontestable que me ha dado la propia familia de Starr Videla, la deposición de sus amigos, el conocimiento cabal de los hechos, que cuanto han dicho Ballesteros y Guerra es completamente falso.—Esta misma convicción es lo que me ha hecho cumplir con mas íntimo placer el encargo tuyo, que me ha procurado la viva satisfacción de llevar una hora de consuelo a seres cuya aflicción es bien conocida y bien justificada.—Los que han pretendido emborronar en esa simpática víctima una causa desleal y egoísta no han querido el dolor de una familia cruelmente afijida, ni siquiera deben de haberse acordado a ella, por que de otro modo no habrían formado torpe rifa de escándalo y de calumnia en torno de una angustia digna de respeto y de piedad.»

Volviendo ahora al objeto principal de esta carta, puedes dar a nuestros compañeros la seguridad plena de que su donación ha favorecido a la familia de un joven que fué soldado tan leal y decidido del partido conservador como podría ser cualquiera de ellos.

Tuyo afectísimo.

RAFAEL EGAÑA. Santiago, 25 de junio de 1886.

Hasta el cohecho!—Parece increíble, pero el hecho ha sido público y notorio.

Nos referen que don Domingo Santa María, ordenó anteayer que se enganchara el carruaje de gobierno, orden que fué transmitida por el conductor respectivo al cohecho de palacio. Pasado mas de media hora, cuando S. E. preguntó si estaba listo el coche, le respondieron que aun no habia sido enganchado.

Disgustado con esta demora mandó prender al cohecho; pero éste, manifestando una resolución inquebrantable, respondió con altanería:—Yo soy cohecho de la presidencia, y no tengo por qué obedecer a don Domingo desde que él es el jefe *stato presidente*.

Como comprenderán nuestros lectores, este escándalo produjo una verdadera sensación. Con motivo de esta curiosa resistencia y mientras se procedía a la destitución del cohecho, S. E. tuvo que retirarse a pié de palacio.

Se nos dice que el señor Balmaceda quiere ordenar por sí mismo la referida espulsión y el consiguiente castigo del rebelde.

¡Que lo quieran enterrar antes de muerto, espues, cauto cabe!

El *Taller Ilustrado*.—El número 43 de este periódico llegó ayer a nuestra oficina, con el siguiente sumario:—Mármoles chilenos, por J. M. Blanco.—El arte y la industria nacional. Síntesis de la historia. Rafael, por P. Y. Prendez, (conclusión).—Apuntes sobre la vida y obras de don Ignacio Andía y Varela, escultor chileno, pa-

ra *El Taller Ilustrado*, (continuación).—La estatua de don Aníbal Pinto y el caballo de Jackson, colaboración por el señor N. N.—El jéno y el trabajo.—Concurso en Bolivia. Nuestro grabado.—Melin.

Concurso Voyer.—El segundo concurrenciado por el capitán Voyer, llevó al Teatro Nacional una concurrencia mucho mas numerosa que en la noche del jueves, lo cual significa el entusiasmo que despertó la ejecución del primer concierto.

Si siguiendo el orden del programa, tenemos el gusto de mencionar la abertura de las *Vísperas Cielicias* tocada por las bandas unidas de la Guardia Municipal y de la Arillería de Marina, de una manera que lea hace mucho honor, tanto como a su director señor Cesari. Solo habríamos deseado, como un requisito esencial, mayor prolijidad en la afinación de sus instrumentos.

La *Marcha de las antorchas* de Meyerbeer, por el capitán Voyer, es una pieza que ejecutada por una orquesta o banda, está en su verdadero lugar, pero que no produce efecto en el piano, sobre todo al lado de las obras de Thalberg, Chopin y Weber.

El estudio en la *memor* de Thalberg es sin duda una de las piezas mejor interpretadas por el capitán, a la cual le da un colorido verdaderamente interesante, imprimiéndole al *andante* que forma el *preludio* y *tema*, una dulzura admirable.

Aunque la interpretación de la *Fantasia Improvisada* de Chopin, difiere de nuestra manera de pensar, tenemos el gusto de reconocer que su ejecución en jeneral es de las mas brillantes. Lo mismo diremos respecto al vals en *re menor* del mismo autor, y que ejecutó irreprochablemente el distinguido pianista.

La segunda parte dió principio con una fantasía sobre la *Giocenda* de Ponchielli, bella como es toda la obra, muy bien ejecutada, pero demasiado larga para ser tocada en un teatro; es una pieza mas a propósito para el teatro al aire libre, pues la reunión de dos bandas tan cerca del público, con sus numerosos cobres, estrepita los oídos mejor organizados.

El *Gran Scherzo* de Chopin, ejecutado de una manera no poco languida en sus *crecendos*, como en sus *fortissimos*, y que abunda en sus delicadas modulaciones, llenas de sentimiento, no estuvo a la altura de una verdadera interpretación. No diremos lo mismo de la *Muda de Portici* de Thalberg que el gran ejecutante toca con verdadera maestría. Parece que éste jenero le es enteramente familiar, pues juega de una manera sorprendente con las dificultades de que está llena esta obra. Lo mismo tenemos el gusto de hacer notar en la *Danza de las hadas* de Prudent; sin embargo, habríamos deseado mas reposo en el *preludio* que forma el *agradable* introducción.

Pero lo que consiguiera el admirable pianista, acompañado por las dos bandas, que se espidieron de una manera bien satisfactoria, y en el cual el capitán Voyer demostró una vez mas su brillante y smerada ejecución. El final, llevado en un tiempo vivísimo y que en algunos pasajes amenazaba dejar atrás a las bandas, fué tocado de un modo majestral, llegando a los últimos compases entre una lluvia de semicorcheas, en que a pesar de su vertiginosa rapidez, no se perdió una sola nota.

Felicitemos pues al eximio pianista por el gran éxito de su segundo concierto, descendiendo a casa luego para el próximo, que tendrá lugar esta noche.

La Municipalidad.—Esta corporación no tuvo número para funcionar anoche.

Temporal de viento.—Las calles de Valparaiso estuvieron intranstable ayer con motivo del ventanero que arrastraba en todas direcciones espesas nubes de polvo. Desde muy temprano comenzó a recorrer la calles de la ciudad y solo a la noche calmó algo.

A las molestias del viento se unió un frío de mas rigoroso. Por esta razón las calles se vieron casi desiertas.

Compañía Salvini.—Esta famosa compañía, que cuenta con una verdadera escolta de perros, monos, caballos y cabros simpáticos, llegará esta semana a fin de funcionar en el Teatro Nacional.

Daríamos portadas y a precios muy módicos, de suerte que esta circunstancia, unida a la de que los sabios han aprendido muchas cosas nuevas, proporcionarán ratos de encantados embelso a los aficionados a esta clase de espectáculos.

Expeditos de pensiones e inválidos.—Tenemos encargo de prevenir nuevamente a los interesados, que la Oficina de Tramitación, ante la cual penden los expedientes sobre pensiones e inválidos, solo fundientes sobre pensiones e inválidos, solo fundientes hasta el 31 de octubre.

Pasado esta fecha, no habrá lugar a reclamos de ningún jénero, perdiendo sus derechos, los que no hayan ocurrido en este plazo.

Comandancia Jeneral de Armas.—En esta oficina se necesita con urgencia a una Acosta, Melchor Astaburuga, Margarita Díaz, José del Carmen Espinosa, Simón Gallardo, Pedro González, Bartola Gutiérrez, Manuela Guzmán, Agapito González, Florida Leiva, María Olivares, Catalina Paves, Juana Reyes, Jesús Zamora, Petronila Zelada y María Luisa Pozo.

El Mercado del Puerto.—A propósito del denuncia de un robo que nos vino a hacer una chocolatera de este Mercado y del cual nosotros hemos cuenta en nuestro último número, se nos dice que por mas diligencias que se han practicado por el activo juez de esta comuna, no ha sido posible descubrir nada sobre el particular.

Parece pues que si hubo robo, no hai ladrones. No obstante este resultado, nos hacemos un deber en tomar nota de la prolijidad y meritoria comportamiento de los empleados superiores de este Mercado, del juez, y del señor rejidor, que tomó a empeño descubrir la verdad de este asunto.

Noticias teatrales.—Dos noticias agradables tenemos que dar a nuestros abonados: la próxima venida de la *Estudiantina*, que dará en esta semana dos funciones; y la probable, casi segura venida de Ciacchi, con Sara Bernhardt.

Este teatro consagrado se compromete, previas ciertas condiciones, a estrenar el Teatro de la Victoria a fines de setiembre